

A B R I L

2023



BIEM I

## Pieza del Mes

### Conjunto dolménico de Valencia de Alcántara, Extremadura

La pieza representa un conjunto dolménico de Valencia de Alcántara en Cáceres, Extremadura. Este conjunto de dólmenes se encuentra disperso en el término municipal cacereño. El número total asciende al menos a 43 ejemplares, siendo uno de ellos conocido como el *"Dolmen del Mellizo"*, representado en esta pequeña pieza. La escultura fue recibida de la Delegación del Gobierno en Extremadura.

La actual ciudad de Valencia de Alcántara ha experimentado un poblamiento permanente durante su historia. El asentamiento humano ha dejado sus huellas más antiguas durante la prehistoria. Así, los primeros restos materiales hallados en la comarca de Valencia de Alcántara se asocian a distintas fases del Paleolítico. Sin embargo, fue la revolución neolítica y el nacimiento de las primeras formas primitivas de civilización lo que dejó una mayor huella en forma de estructuras funerarias con características regionales distintivas como los dólmenes.

Un dolmen, que en bretón quiere decir 'mesa grande de piedra', es una construcción megalítica consistente, generalmente, en varias losas clavadas en la tierra en posición vertical y una o

más losas, a modo de cubierta, apoyadas sobre ellas en posición horizontal. El conjunto conforma una cámara y está rodeado en muchos casos por un montón de tierra de sujeción o piedras que cubren en parte las losas verticales, formando una colina artificial o túmulo, distinguible como marca funeraria.

En estos edificios, grupos de personas que ya tenían visiones trascendentales realizaron entierros individuales y colectivos para marcar los territorios donde se ubicaban los cadáveres de sus antepasados, convirtiéndose en lo que hoy es uno de los complejos megalíticos más importantes de Europa.

En 1992 fue incluida en la zona arqueológica como bien cultural. Además del significado simbólico y cultural de estos edificios, existen importantes objetos funerarios asociados a ellos, que cuentan la historia del estilo de vida de grupos de personas que poco a poco abrieron la puerta a la complejidad social.